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01. MERCREDI 29 MAI APRES-MIDI : CHEMIN DU 
CANAL DE MARTIGUES

Pour ce premier entretien, 
nous stoppons un cycliste 
en pleine course sur 
le chemin. Il s’arrête 
gentiment et nous 
échangeons brièvement, 
une dizaine de minutes.

Femme seule 40 ans - Travaille à la métropole

Fréquentation du site
- Origine : Fos sur mer
- Habite à : Istres 
- Vient ici tous les 2-3 jours 

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel 

Choses à améliorer : 
- Faire un vrai parcours pour le sport

Connaissances du site 
«Je sais pourquoi vous êtes là ! Je travaille à la métropole, je suis au courant de ce qu’ils 
vont faire ici, j’ai une collègue qui travaille à l’environnement qui m’a expliqué qu’ils vont 
nous mettre des panneaux solaires ici avec une usine ! 
A mon avis ça ne va pas se passer comme ça...»

Nous arrivons depuis le sud d’Engrenier, et nous nous garons sur un petit 
parking pour emprunter le chemin du canal des Martigues.
Il fait beau et bon. Nous rencontrons dès 16h des personnes à interroger, 
jusqu’à la fin d’après-midi.

Homme seul, 35 ans, à vélo
Activité inconnue

Fréquentation du site
- Habite à Istres.
- Ce site est pour lui un lieu de passage et d’activité. Il y vient pour faire du vélo, un aller-
retour Istres Port-de-Bouc, en 1h30 environ, trois fois par semaine.
- Il est arrivé par Saint-Blaise depuis Istres, fera demi-tour au rond point de Port de Bouc 
puis rentre par Saint-Blaise.
- Il vient pour faire du sport dans un cadre agréable. Il venait déjà se promener étant petit 
avec ses parents, c’est d’ailleurs comme ça qu’il a connu le site.

Ambiances, émotions, perceptions
- Il apprécie le cadre agréable des étangs, la proximité avec les villes et les 
cheminements pour les vélos. 
- Le vis-à-vis au niveau de Saint-Blaise (coteau nu), même si provoqué par les incendies, 
met en valeur le site selon lui.

Choses à améliorer : 
- Au niveau de la gestion du site : il voit fréquemment des arbres sur les chemins, qu’il 
faudrait enlever.
- Replanter aux endroits brûlés.
- Pas besoin d’aménager plus.

Connaissance du site : 
- La couleur rose des étangs vient du sel, mais il n’en sait pas plus.

L’échange est très rapide et 
va directement aborder le 
projet HyVence.

«A mon avis ça ne va pas 
se passer comme ça...»

Entretien n°1

Entretien n°2
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Famille : couple d’environ 35 ans chacun, trois filles de moins de 12 ans
Lui est ancien pompier (aujourd’hui on ne sait pas), elle est infirmière

Fréquentation du site
- Origine : Fos-sur-Mer
- Habite à : Port-de-Bouc depuis 10 ans
- Vient ici tous les 2-3 jours
- Viennent spécialement dans le coin pour se balader
- Viennent de Port de Bouc (avant habitaient à Fos). Ils se sont garés à 
Castillon. 
- Pour se promener à pied en famille, Surtout le coteau est (Saint Blaise et 
Castillon), sinon viennent parfois à vélo juste les parents, et font le tour des 
étangs. 
- Ils connaissent et viennent depuis une dizaine d’années, avec les enfants et 
le travail, lui étant pompier, en arrivant à Port de Bouc. Quand ils vivaient à Fos, 
non.
- Ils ont connu par le travail et les enfants, et grâce à la proximité avec leur lieu 
de vie.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- La proximité avec la mer, la proximité avec chez eux, leur lieu de vie. La 
possibilité de venir en vélo ou en voiture, en fonction.
- Pédagogie flore avec les enfants : romarin, pommes de pin, asperges 
sauvages…
- Etang de l’Estomac, «on voit des flamands roses depuis qu’ils ont nettoyé les 
salins.»

Choses à améliorer : 
- Pas faire grand chose, des jeux pour enfants , des aires de jeux, pour les 
familles, poubelles…
- Enlever les pins et planter d’autres arbres (chêne vert), à cause des incendies. 
L’ancien pompier, qui insiste beaucoup là-dessus.

Connaissance du site
- L’eau est rose à cause du sel. Ne connaissent pas les usages des étangs

01.

Nous interceptons cette 
famille terminant leur 
promenade du mercredi 
après-midi, qui nous 
accorde 15-20 minutes de 
leur temps.

Entretien n°3
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Jeune cueilleur d’asperges - Lycéen, 16 ans 

Fréquentation du site
- Origine : Fos-sur-Mer
- Habite à : Fos-sur-Mer
- Vient ici toutes les semaines, plusieurs fois.
- Là pour une raison bien précise : cueillir des asperges sauvages avec sa famille, à 
cuisiner ensuite en omelettes. Reste l’après-midi.
- Entré par le sud, depuis Fos, garés à Castillon
- Cueillette d’asperges, sinon pour faire du vélo, en faisant le tour des étangs par le plan 
d’Aren 
- Vient 3 ou 4 fois par semaine avec sa famille durant la période des asperges (mars)

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- Sécheresse

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, c’est très bien comme ça

Connaissance du site
- Les étangs sont roses à cause du sel, mais pas plus.

Couple qui cueille des asperges avec trois enfants
40, 40, 16, 14 et 10 ans

Fréquentation du site :
- Habitent à : Fos sur mer
- Elle vient de Fos, mais anciennement d’Istres. Au parking de Castillon mais ne 
connaissent pas très bien le site.
-Viennent en famille pour récolter des asperges sauvages, en mars, 3 à 4 fois par 
semaine. Son mari connait le site depuis enfant, mais elle a davantage connu le site 
grâce à ses enfants. L’un d’eux fait du kayak à l’étang de l’Estomac.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- Dépaysant 

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, peut être des poubelles parce que les gens ne sont pas propres 

Connaissance du site
- Son mari, originaire de Fos, a connu enfant le canal des martigues en eau.
- Ne connaissent pas l’usage actuel des étangs.

« On vient ici pour trouver 
un peu de nature, on 
récolte des asperges et 
puis on les cuisine en 
omelette».

Nous retrouvons le lycéen 
interrogé précédemment 
avec sa famille. Il rejoint son 
père dans le sous-bois et 
nous échangeons avec la 
mère, intéressée et curieuse, 
durant une vingtaine de 
minutes.

01.

« Ici ? on cueille les asperges 
en famille. Elles apparaissent 
après la pluie à partir de la fin 
de l’hiver - début printemps, 
mais cette année y’a 
beaucoup de gens et il a pas 
plu beaucoup ...»

Entretien n°4

Entretien n°5
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02. JEUDI 30 MARS MATIN : CHEMIN DES PIPELINES

Promeneur avec son chien, 42 ans
Anciennement ouvrier industriel, dans la pétrochimie

Fréquentation du site :
- Origine : Fos sur mer 
- Habite à : Istres 
- Vient ici tous les 2-3 jours 

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel, connait aussi les étangs de Citis et du Pourra.
- On rencontre des gens ici

Choses à améliorer : 
- Cacher les pipelines, les rendre plus discrets, leur bornage aussi
«Y a les pipelines partout ici, faut bien qu’on vive loin des industries »

Marcheuse, 35-40 ans - activité inconnue

Fréquentation du site :
- Habite à Fos depuis 7-8 ans, originaire d’Istres
- Vient marcher le matin avant son travail, 20-30 min. 
- Vient 2-3 fois par jour promener son chien, parfois avec son concubin.
- Vient parfois faire du vélo, en faisant le tour de Lavalduc en passant par le plan d’Aren 
et Saint-Blaise ou coté Engrenier par Castillon.
- A découvert le site en se promenant par hasard.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- Cohabitation difficile avec les chasseurs, qui ne sont pas tolérants. «Ça pose des 
problèmes avec les promeneurs..»

Choses à améliorer : 
- Rien faire, ne pas aménager plus.

Le jeudi matin, nous nous garons au parking du cimetière pour arpenter le chemin 
des pipelines, pensant rencontrer peu de monde sur cet horaire en semaine. 
Finalement, sous un ciel plutôt couvert, nous rencontrons de nombreux mar-
cheurs-coureurs-promeneurs solitaires en grande partie, qui acceptent pour 
certains de nous répondre.

Entretien n°6

Entretien n°7
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Chasseur, sa femme et sa belle-fille, 64 ans, 60 et 35 ans
Anciennement ouvrier industriel et sa femme comptable, 
ainsi que sa belle-fille.

Fréquentation du site
- Origine : Fos sur mer 
- Habitent à : Fos-sur-Mer
- Ils viennent ici plusieurs fois par semaine, tous les 2-3 jours 

Promeneur avec ses chiens (mâlinois agressifs), 55 ans
Anciennement plasturgiste

Fréquentation du site
- Il habite à Fos-sur-Mer, «juste à côté». Il a grandit ici, est parti puis revenu à Fos.
- Il vient ici tous les matins, vers Istres ou Port-de-Bouc, «ça dépend». Il promène ses 
chiens durant 1h30 environ.
- Il traverse les rails de la voie ferrée pour passer de l’autre côté.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Un paysage de nature, avec des «rochers», au milieu d’une urbanisation croissante : 
le quartier des Carabins notamment. «Certains racontent qu’Istres et Fos vont se réunir 
!»
- Il nomme le site des étangs la «colline», paysage de son enfance

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, peut être des poubelles parce que les gens ne sont pas propres 

«ici c’est calme j’aime bien je peux lâcher mes chiens»

02.

«Je fais partie de la Société 
communale de chasse 
le Renard, c’est nous qui 
entretenons le site»

«Quand on était petit, avant, 
on se baignait dans les 
étangs, mais à cause de 
Géosel on peut plus».

- Se sont garés au stade Parsemain, et font l’aller-retour le long du plateau du Mazet.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Ils aiment la nature. Etant chasseur il ne veut pas la modifier. On y trouve du faisan, du 
sanglier, du lapin...
- A Fos-sur-Mer, il y a «de plus en plus de monde et de moins en moins de vert».
- Enfant, il allait se baigner. Anciennement «c’était de l’eau propre».
- Les Pins posent problèmes, les incendies ont énormément marqué le paysage.

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, surtout pas aménager
- Les trois ne veulent pas attirer trop de gens, en l’aménageant, comme cela a pu se 
passer au niveau de la forêt de Castillon.

Connaissance du site
- Le chasseur connait les Salins ainsi que Géosel. Ayant vécu enfant à Fos, il a pu voir 
l’évolution des étangs en réservoirs de saumure, des réservoirs de l’OTAN, TRAPIL sur 
la commune de Port-de-Bouc ainsi que les tracés des pipelines tramant le paysage, qu’il 
qualifie de «massacre».
- Avant, il y avait des sentiers et les gens se baignaient dans les étangs.

Entretien n°8

Entretien n°9
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Promeneuse avec son chien (esthéticienne), 30 ans
Esthéticienne

Fréquentation du site :  
- Habite à : Fos-sur-Mer
- Vient ici tous les jours sauf pendant l’été, sinon elle va à l’étang de l’Estomac.
- Elle se gare au stade Parsemain.
- Elle connait le site par ses parents, de Fos eux aussi.
- Elle se balade parfois du côté de Saint-Blaise mais beaucoup moins depuis l’incendie 
de 2020.
«Je viens avec mes chiens ici presque tous les jours»

Ambiance, émotion du site :
- Paysage naturel, de campagne, plus agréable pour promener le chien. 
- Sans son chien elle ne viendrait peut-être pas, surtout par ennui, mais aussi pour des 
questions de sécurité.
- «Ici c’est les collines» 
- Paysage de son enfance

Choses à améliorer : 
- Elle trouve «un peu dommage» les aménagements déjà réalisés, aimerait que cela 
soit et reste plus naturel
- Peut-être aménager aussi un peu un parcours pour le sport mais pas beaucoup
- La cohabitation avec les chasseurs n’est pas évidente. Là c’est agréable car la saison 
de la chasse est finie. Sinon, c’est le week-end et le mercredi...

Connaissance du site 
- Aucune

02.
Entretien n°10
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03. JEUDI 30 MARS APRES-MIDI : PLAN D’AREN

Coureur entraîné, 30 ans 
Travaille dans la raffinerie, en contact avec Géosel, poste de contrôle.

Fréquentation du site
- Origine : Fos-sur-Mer 
- Habite à : Fos-sur-Mer
- Vient ici tous les 2-3 jours faire du trail. - Il fait soit un tour de Lavalduc (10km), 
d’Engrenier (10km environ aussi) et passe par la «digue» du plan d’Aren, ou encore fait 
le grand tour des étangs.
«on est beaucoup à courir ici parce qu’il y a beaucoup de dénivelé »

Ambiances, émotions, perceptions
- Paysage naturel
- Paysage de son enfance
- Il nous raconte hilare une anecdote singulière : «Une fois, je courrais sur le plan d’Aren 
et j’ai vu une femme nue se faire prendre en photo »

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, surtout pas aménager. «Que ça change le moins possible.»

Connaissance du site
- Connait très bien l’usage actuel du site, ainsi que le gestionnaire Géosel 
- Ne connait pas l’existence du projet HyVence

Coureur perdu (Dimitri), 36 ans 
Travaille comme ouvrier industriel

Fréquentation du site
- Habite à Istres, s’est garé à Saint-Blaise.
- C’est la première fois qu’il vient ici. Il est venu courir ici sur les conseils d’un ami. 
- Il est passé par Saint-Blaise et le plan d’Aren. Perdu, il nous a demandé son chemin et 
a préféré faire demi-tour pour éviter les dénivelés du plateau du Mazet.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel

Choses à améliorer : 
- Pas aménager grand chose, peut être faire un parcours balisé pour ne pas se perdre

L’après-midi, nous décidons de nous installer au niveau du plan d’Aren, qui 
ressort déjà énormément comme lieu de passage dans les entretiens ré-
alisés. Nous nous postons donc au niveau du passage sous la voie ferrée 
dès 14h, et peinons à croiser du monde. Deux sportifs s’arrêtent finalement 
durant l’après-midi, ainsi que deux cueilleurs, en retournant vers le parking du 
cimetière

Entretien n°11

Entretien n°12
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03. JEUDI 30 MARS APRES-MIDI : PLAN D’AREN

Femme et son grand-père, 25 ans et 80 ans
Activité inconnue et retraité

Fréquentation du site
- Ils habitent et à Fos-sur-Mer, elle en est 
originaire, lui est espagnol. 
- Ils viennent ici pour cueillir des asperges 
sauvages, chaque année et plusieurs fois par 
semaine.

Ils ont été interrogés 
rapidement, en pleine 
cueillette, sur le retour vers le 
parking du cimetière

Ambiance, émotion du site :
- Paysage naturel
- Ici c’est les collines 
- Paysage de son enfance à elle
- Une sécheresse préoccupante, qui se fait ressentir dans les récoltes d’asperges.

Choses à améliorer : 
- Rien ça me convient comme ca

«Une année j’ai eu près de 4 kilos d’asperges mais en ce moment il y a beaucoup trop 
de monde et il n’y a pas eu assez de pluie »

Entretien n°13
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04. JEUDI 31 MARS MATIN : NORD DE LAVALDUC

Groupe de marcheuses : cinq femmes, d’environ 70 ans
Retraitées

Fréquentation du site 
- Viennent toutes de Port-de-Bouc, en voiture et se garent à Saint-Blaise.
- Viennent pour faire des balades-randonnées autour des deux étangs. 
- Viennent plusieurs fois par an, et font d’autres balades ailleurs (Figuerolles 
notamment). «On vient à peu près ici tous les ans, sinon on va beaucoup du coté de 
Saint-Mitre »

Ambiances, émotions, perceptions
- Elles viennent profiter de ce paysage «naturel.» Déplorent la saumure stockées dans 
les étangs qui a tué la biodiversité présente. 
- Elles aiment la sociabilité possible dans ce paysage : «On rencontre des gens ici»

Choses à améliorer : 
- Ne pas aménager plus, laisser naturel.
- La maison [du douanier] serait à rénover. « C’est dommage» «Il faudra pas trop 
attendre, elle sera encore plus en ruine si on attend.» Y aménager des espaces verts, 
des espaces pour les enfants...

Connaissance du site :
- L’une d’entre elle connait bien le site et son usage, le stockage de saumure, et Géosel, 
car son mari travaillait dans le chlore.
«Je comprend pas pourquoi ils ont besoin de ces deux étangs en saumure alors qu’ils 
ont déjà un saumodoc depuis Vauvert »

Le jeudi matin, temps couvert, nous nous garons au parking du stage Parsemain, 
pour traverser l’interface nord ouest de Lavalduc, et emprunter le second passage 
sous la voie ferrée, après la route nationale et interroger des gens au nord de La-
valduc. Nous ne rencontrons personne sur le chemin et décidons de nous arrêter 
à la maison de Lavalduc pour interpeller des passants potentiels.
Entretien n°14
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Paul, bénévole à Saint-Blaise 80 ans
Enseignant retraité

Il prépare lorsque nous le rencontrons des ateliers de construction en adobe : un moyen 
de construction ancestral fait de briques en terres crues, qu’il fabrique lui-même au 
préalable. «Je prépare des ateliers pour des élèves des écoles primaires et collèges »

Fréquentation du site
- D’origine Marseillais, il vit dans les environs. 
- Il vient tous les jours depuis plusieurs années, s’occuper du site archéologique 
bénévolement. Depuis quelques temps néanmoins, il s’absente les mercredis et les 
week-end, prenant congé de ce travail d’entretien physique !
- Son activité se concentre sur le site de Saint-Blaise, et il n’évoque pas le reste 
du site. Il est passionné par l’histoire archéologique dense du site. C’est un ami de 
l’archéologue du site Jean Chausserie-Laprée avec qui il travaille.

Connaissance du site 
- Il connait le site des étangs, leurs usages et Géosel. Il est également au courant du 
projet HyVence, et semble bien réceptif sur son objectif et son intégration au site. «Il 
faut vivre avec son temps, les panneaux photovoltaïques on va en avoir besoin.» 

Cycliste homme, 80ans 
Retraité

Fréquentation du site
- Habite à Fos-sur-Mer
- Vient ici régulièrement depuis Fos à vélo, «Je fais souvent le tour des étangs à vélo»

Connaissance du site :
- Il connait les propriétaires du site, les Salins, et nous interroge amusé : «Vous savez 
que c’est interdit ici ? ... Ça appartient aux Salins.» Il nous raconte qu’une fois en se 
baladant sur la plage avec un ami, ils se sont «fait embrouillés par les Salins... Ils 
étaient pas contents !»
- Il aborde très rapidement le projet HyVence, en ces termes :
« Je vais vous apprendre deux choses : ils vont recouvrir les deux étangs de panneaux 
photovoltaïques ! » et de renchérir devant la stupéfaction des marcheuses : «et c’est 
pas tout...ils vont nous construire une usine pour produire de l’hydrogène ! »
Nous lui demandons comment il le sait, il répond vaguement en souriant : «Oh... vous 
savez...Je connais des gens qui connaissent des gens bien placés»

04.

Il arrive durant notre 
entretien avec le groupe de 
6 marcheuses. La discussion 
est brève.

JEUDI 31 MARS MATIN : SAINT-BLAISE

Entretien n°15

Entretien n°16
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05. SAMEDI 1ER AVRIL : CASTILLON & SAINT-BLAISE

Femme seule, 70 ans.
Retraitée, ancienne secrétaire puis gestion dans 
le BTP. Fait partie de l’association des Blouses Roses.

Fréquentation du site
- Vient ici de bonne heure pour la tranquillité toutes les semaines
- Habite et vient de Fos-sur-mer, du quartier des Arcades.
- Balade avec son petit-fils, qui fait de l’équitation au centre équestre de Castillon. Ils 
venaient cueillir du houx à Saint-Blaise, ou encore de la réglisse.
- récolte de bois pour réaliser des fagots pour son association des Blouses Roses
- Sa famille avait des terrains en bord d’étang et sur le plateau du Mazet, qui ont été 
rachetés par les Salins.
- faisait la fête en bord d’étang, dans un cabanon avec ses frères qui «ramenaient des 
filles»
- anciennement se baignaient dans les étangs, avant la saumûre

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel, dont elle apprécie la tranquilité, le silence.
- Paysage de son enfance
- Les incendies ont énormément marqué le paysage. 
- Une urbanisation de Fos problématique. 

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, surtout pas aménager
- Pas de jeux d’enfants. Elle aime la tranquillité et le silence du site.

Connaissances du site :
- Connait le contenu des étangs, les propriétaires du site : elle a pu voir les 
transformations de près, étant donnée que sa famille détenait des terrains attenants à 
Engrenier.

« Il ne faut pas que ça soit trop aménagé parce qu’avant il faut savoir qu’ici c’était un 
petit village»
« A l’époque on avait un petit cabanon vers Lavalduc et on y faisait la bamboula» 
« La route vers Saint-Blaise on y récoltait de la réglisse»
« J’avais un terrain au niveau des pipes ils me l’ont racheté trois francs six sous»
« Je me balade ici pour récupérer des fagots pour mon association «Les blouses roses»
«Faut pas que ça change, surtout pas !»
«J’y vis un bonheur le matin», «des choses simples quoi !», «on y passe la journée, on 
pique-nique... y a plein de choses à faire !»

Le samedi, nous souhaitons passer la journée sur le coteau est, Castillon et Saint-
Blaise, qui accueillerait, selon nos hypothèses, davantage de monde, et un public 
différent d’en semaine, notamment empruntant le GR2013. Nous rencontrons 
en effet beaucoup de promeneurs, courreurs, mais aux profils similaires de ceux 
rencontrés les jours précédents.

Entretien n°17
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Femme et son enfant, 35 ans
Responsable de boulangerie à Istres

Fréquentation du site
- Habite à Istres depuis 2 ans, après être revenue d’Australie. Elle est née et a vécu à 
Marseille.
- Vient ici depuis Istres en se garant à Castillon. tous les 2-3 jours 
- Elle a connu ce lieu par sa tante, qui est du coin.
- Va de temps en temps se balader sur le plateau du Mazet mais plus rare

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel, pas trop aménagé. Très déçue de la construction en cours «un gros 
cylindre» [Un pipeline est en cours d’enfouissement, visible sur la route du site]
- Attristée de l’étang bien vide du Pourra.
- jeu avec des Petits Cailloux Voyageurs : «on dépose des galets peints dans le 
paysage, à vue, pour que quelqu’un d’autre le récupère et poste une photo des lieux 
sur un groupe Facebook (PCV 13)»

Choses à améliorer : 
- Il faut que ça reste comme ça, c’est bien y’a pas grand monde. Pas trop aménager.
- Rajouter des poubelles parce que les gens sont pas propres

Connaissance du site : 
- l’eau est rose à cause du sel.

05.

Amies qui promènent les chiens (40 et 50 ans)
Aide soignante à domicile et infirmière 

Fréquentation du site :
Habite à : Port-de-Bouc et Martigues (Figuerolles)
- Viennent ici tous les 2-3 jours, pour promener leurs 3 chiens ensemble
- Ne se baladent pas au bord des étangs, pour leurs chiens, qui se jetteraient 
dans l’eau «toxique». Elles restent sur Castillon.
- l’une connait depuis 30 ans, l’autre depuis 15ans, «de long en large en 
travers»
- elles croisent beaucoup de locaux

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel de «la colline»
- Balade avec les chiens
- Enlever la cloture entre Castillon et Saint-Blaise
- Se sont retrouvées face à un sanglier durant une soirée, avec leurs chiens 
qui n’ont pas remarqué
- Connaissent l’archéologue du site, et une autre personne, qu’elles croisent 
de temps en temps et apprécient beaucoup, discutent parfois avec eux.

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, surtout pas aménager
- réaménager le secteur brûlé, coté Pourra. L’une d’entre elle l’appelait avant 
les incendies la «forêt des fées», avec des «grands arbres fins»

«L’eau des étangs est toxique»

«On vient la nuit, vers 21h pour être 
sûres d’être tranquille »

«On vient pour être zen, tranquilles»

« Je comprend pas pourquoi ils ont 
mis une barrière entre le Castillon et 
Saint-Blaise, on peut plus passer »

Entretien n°18

Entretien n°19
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Amis qui promènent des chiens, 65 et 45 ans
Chargé de projet travaillant à Marseille et retraité

Fréquentation du site
- Origine : Fos sur mer et Marseille
- Habitent à : Port-de-Bouc, quartier Saint-Jean
- Viennent ici tous les jours. Se garent à Castillon au centre équestre
- Empruntent souvent le canal de Rassuen

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- Balade avec les chiens
- Anecdote : l’un des chiens a failli se faire éjecter de la «falaise» par un 
Grand Duc, qui l’avait pris comme cible, soit pour l’attraper au vol, soit 
pour le pousser en bas du coteau et le récupérer.
- Faune importante : sangliers, renard, lapin, Grands duc, milans
«Refuge» : des chèvres en liberté et un bouc, qu’on peut retrouver en 
empruntant un chemin particulier, en bord de versant.

Choses à améliorer : 
- Rien toucher, surtout pas aménager
- Replanter mais pas les mêmes espèces. incendies ravageurs.
«Vous qui vous y connaissez, quel age il a par exemple ce pin?»
- «Dégager ce qui est à dégager, mais les pompiers ont été retardés...»
- remettre en eau l’étang du Pourra
- Davantage de points d’eau, «des fois c’est compliqué avec les chiens»

Connaissances du site :
- Étang du Pourra était alimenté en eau douce par une pompe, 
aujourd’hui en panne. Depuis que le Conservatoire du Littoral s’en 
occupe et en est propriétaire, assèchement de l’étang.
- Étang du Pourra : un ornithologiste a implanté un radeau, jusqu’a l’an 
dernier. Construction d’une sorte de ponton
- Incendies 380 Ha en 2020, le 25-26 août. Le quartier de Saint Jean à 
Port de Bouc a été entièrement évacué.
- Connaissent l’usage des étangs, le lien avec le stockage des 
hydrocarbures à Manosque. Le retraité a travaillé dans le domaine.
- Evoquent la présence d’arsenic au niveau du plan d’Aren, venant d’une 
ancienne usine.
- truffières dans le massif de Castillon : location de concessions à 
Castillon

05.

«Je viens promener le chien ici tous les 
jours» 

«Y’a un bouc et deux chèvres sauvages 
qui se baladent ici» 

Entretien n°20
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Coureur-marcheur, 65 ans
Retraité de Total, où il a travaillé 40 ans.

Fréquentation du site
- Origine : Fos sur mer 
- Habite à : Martigues
- Vient ici tous les jours. Il marche minimum 30 min, selon le temps. Il nous a montré sa 
performance du mois passé, soit 200 km à pied.
- Ne vient que de ce coté des étangs, et à Saint-Blaise.

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel, plus qu’à Figuerolles, où il peut aller parfois
- se perd un peu à Saint Blaise, avec les arbres coupés

Choses à améliorer : 
- Pas faire grand chose
« Il ne faut pas que ca soit trop aménagé, j’aime le calme ici »

Jeune en randonée - 28 ans
Travaille comme chimiste dans la résine époxy

Fréquentation du site
- Origine : Montpellier
- Habite à : Istres
- Vient ici pour la première fois 

Ambiances, émotions, perceptions du paysage
- Paysage naturel
- Balade naturaliste

Choses à améliorer : 
- Mieux baliser les sentiers
- Il manque de la signalétique. Celle existante est vétuste et incomplète

«C’est une application de randonnée sur mon téléphone qui m’a indiquée de faire cette 
balade»

05.
Entretien n°21

Entretien n°22
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00. SYNTHÈSE DES ENTRETIENS

Dans le cadre de l’étude paysagère du projet HyVence commandée par Géosel à la Chaire Paysage et Energie de 
l’ENSP, nous avons réalisé une enquête de terrain auprès des usagers du site. Elle a eu pour but de comprendre la 
fréquentation du site, saisir les perceptions de ce paysage par ceux qui se l’approprient déjà, et ce depuis de longues 
années pour certains, et enfin d’appréhender la réception de ce projet à travers la connaissance ou non de ce site. 
Nous avons rencontré 22 groupes ou personnes en 4 jours, semaine et week-end, sur des lieux différents : plan d’Aren, 
Castillon, Saint-Blaise, nord de Lavalduc, sud d’Engrenier et plateau du Mazet. Le panel reccueilli est équilibré et varié, 
entre homme et femme, d’âges différents, ou encore familles, solitaires ou bandes d’amis. Nous avons été agréable-
ment surpris par un accueil chaleureux de chacun des interrogés, ouverts à l’échange bien qu’interrompus dans leurs 
activités.

En ce qui concerne la fréquentation du site, la totalité des interrogés est locale. Nous avons relevé quatre communes 
: Fos-sur-Mer, Port-de-Bouc, Istres et Martigues. La plupart sont nés et restés sur ce territoire, ou revenus après 
quelques années. Ce site est quotidiennement arpenté par des marcheurs, coureurs, cyclistes ou promeneurs de 
chiens, c’est un lieu d’activité sportive et de flux. On note néanmoins une différence de profil entre les deux plateaux : 
à l’ouest, de nombreux fosséens viennent à pied en vélo ou se garent au stade Parsemain ou au cimetière, pour des 
marches quotidiennes. Sur le plateau Est, nous rencontrons davantage de familles, ou de gens venus pour des durées 
un peu plus longues et se poser éventuellement au niveau des aménagements de la forêt de Castillon. C’est dans ces 
parkings, ou à Saint-Blaise que les gens se garent. Les cyclistes et coureurs, qui sont souvent aussi promeneurs, re-
joingnent les plateaux en traversant par le plan d’Aren, par la digue. Il est un lieu de flux important mais ne semble pas 
accueillir d’appropriations sédentaires.

Canal des Martigues
Mercredi après-midi

5 entretiens

Chemin des pipelines
Jeudi matin
5 entretiens + 1 après-midi

Plan d’Aren
Jeudi après-midi
2 entretiens

Sud Engrenier
Vendredi après-midi
0 entretien

Nord de Lavalduc
Vendredi matin
2 entretiens

Castillon et Saint-Blaise
Samedi matin

5 entretiens

Saint-Blaise
Vendredi matin

1 entretien

Lieux et trajectoires de rencontres au cours des 4 jours d’enquête sur site
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A travers ces échanges, de nouveaux usages ont été découverts : la cueillette d’asperges sauvages, peu fructueuse car 
subissant la sècheresse actuelle, la cueillette de réglisse au niveau de Saint-Blaise, la culture de truffes, le trail (course 
en dénivelé), un accès sous la voie ferrée au nord de Lavalduc. Nous n’avons rencontré personne le vendredi après-mi-
di au sud d’Engrenier, via l’entrée du site industriel, empruntée lors de notre première visite avec Géosel.
Le GR2013, que nous pensions attractif d’une population non locale les week-end, est finalement peu emprunté, peu 
valorisé, et même peu connu des locaux. Nous nous attendions à un changement de population le samedi assez dras-
tique et avons finalement rencontré des profils similaires par leurs usages et locaux, toujours.

Les perceptions de ce paysage se concentrent autour de la «nature». Le site est un paysage de nature, où se res-
sourcent ces habitants de villes industrielles. Une grande majorité parle de la «colline», comme une entité locale 
structurante : on vient se ressourcer dans la «colline». Les étangs ne sont pas forcément évoqués naturellement. Ils le 
sont davantage par les plus anciens les ayant connus en eau douce/saumatre, qui se sont baignés dedans, ont fait la 
fête sur les rives. Les liens avec les étangs alentours ne sont pas évidents, mais se distinguent en fonction des coteaux 
: l’étang de l’Estomac ressort davantage à l’ouest et le Pourra et le Citis depuis Castillon.

Si certains connaissent l’usage du site et un peu de son histoire, tous font ressortir la dimension naturelle, de forêt, de 
garrigue, comme attractive et faisant l’essence du site. L’aménager davantage ne semble pas être au goût des usa-
gers, à l’exception de poubelles ou d’eau. Plus ne ferait qu’attirer plus de monde et donc briser la tranquilité du site et 
le «dénaturer». La gestion forestière est également beaucoup revenue dans les possibles améliorations. Les incendies 
d’août 2020 ont fortement marqué le paysage, et la population. Ils ressortent rapidement dans les discours, chargés de 
traumatisme, tout comme la sécheresse en cours dont témoignent les canaux assechés en mars. Quelques usagers 
décrient les pins, brûlant trop et trop vite, et proposent de replanter du chêne, et d’autres essences. Un des usagers 
souligne l’ouverture bénéfique du coteau de Saint-Blaise, donnant sur les étangs et le paysage, même si créé par les 
incendies. Enfin, plusieurs personnes évoquent l’intérêt de panneaux d’informations le longs de sentiers, pour com-
prendre et connaître le site et son histoire.

Fos-sur-Mer

Istres

Port-de-Bouc Martigues

Saint-Mitre-les-
Remparts

Saint-Martin-
de-Crau
0 entretien

0 entretien

6 entretiens

2 entretiens4 entretiens

9 entretiens

1 entretien 
commune 
inconnue

Nord

Provenance des personnes interrogées au cours des 22 entretiens
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Numéro 
entretien

Commune Age Genre Domaine 
d’activité

Groupe/
seul

Activité sur 
site

Fréquence 
sur site

Lieu de ren-
contre

n°1 Istres 35 ans H Seul Cyclisme 3x/sem

Canal des 
Martigues

n°2 Istres 40 ans F Travaille à la 
métropole

Seule Jogging tous les 2-3 
jours

n°3
Port-de-
Bouc

35, 35 et 
moins de 
12 ans

H
4F

Ancien 
pompier et 
infirmière

Famille : 
couple et 
3 enfants

Promenade tous les 2-3 
jours

n°4 et 5

Fos-sur-
Mer

40, 40, 
16, 14 et 
10 ans

2F 
3H

Parents act 
inconnue, 
Lycéen et 
écoliers

Famille Cueillette 
d’asperges 
sauvages

3 ou 4x/
sem saison 
des as-
perges

n°6
Fos-sur-
Mer

35 ans F Seule Marche 
avant le 
travail

Tous les 
jours

Chemin des 
pipelines

n°7
Istres 42 ans H Ancienne-

ment ouvrier 
industriel

Seul Promenade 
de son 
chien

Tous les 
2-3 jours

n°8

Fos-sur-
Mer

64, 60 et 
35 ans

H
2F

Retraité an-
cien ouvrier 
industriel et 
comptables

Famille Marche Tous les 
2-3 jours

n°9

Fos-sur-
Mer

55 ans H Ancienne-
ment plastur-
giste

Seul Promenade
 de ses 
chiens 
mâlinois

Tous les 
matins

n°10
Fos-sur-
Mer

30 ans F Esthéticienne Seule Promenade 
de son 
chien

Tous les 
jours sauf 
l’été

n°11 Istres 36 ans H Ouvrier 
industriel

Seul Jogging Première 
fois

Plan d’Aren
n°12 Fos-sur-

Mer
30 ans H Dans la raffi-

nerie
Seul Trail Tous les 

2-3 jours

Tableau de synthèse des entretiens

En effet, parmi les personnes rencontrées, peu connaissent l’histoire de ce paysage et sa dimension industrielle struc-
turante. La grande majorité sait que le rose des étangs est dû au sel présent en grande quantité dans l’eau mais ne 
connait pas la raison. Encore moins connaissent Géosel et les Salins. Cette minorité connaisseuse, plus ou moins jus-
tement d’ailleurs, montre beaucoup d’appréhension et de méfiance envers les propriétaires et gestionnaires des étangs. 
Cette méfiance s’amplifie lorsqu’ils connaissent et abordent le projet de photovoltaïque. Des informations circulent par 
bouches à oreille. Cela confirme l’importance de la concertation et de l’implication des locaux dans ce projet. Cette «col-
line» semble être leur «jardin» : un rapport quotidien, un lieu où se ressourcer, un refuge, face aux industries visibles 
depuis les plateaux. Ce site est approprié, aimé et parcouru, bien que mal connu. Un projet nouveau, impactant ce 
paysage, sera difficilement accueilli par ses usagers, mais travailler collectivement au croisement possible entre naturel 
et industriel, à travers des ateliers, des enquêtes, de la co-construction, sera un moyen à mettre en oeuvre fondamental 
pour son appropriation locale.
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Numéro 
entretien

Commune Age Genre Domaine 
d’activité

Groupe/
seul

Activité sur 
site

Fréquence 
sur site

Lieu de ren-
contre

n°13
Fos-sur-
Mer

25 et 80 
ans

F&H Inconnu et 
retraité

Famille Cueillette 
d’asperges 
sauvages

Plusieurs 
fois par 
semaine

Chemin des 
pipelines

n°14 Port-de-
Bouc

70 ans 5F Retraitées Groupe 
d’amies

Randonnée Plusieurs 
fois par an

Nord Lavalduc
n°15 Fos-sur-

Mer
80 ans H Retraité Seul Cyclisme Régulière-

ment

n°16

80 ans H Retraité 
bénévole au 
site de Saint-
Blaise

Seul Bénévolat Tous les 
jours Saint-Blaise

n°17
Fos-sur-
Mer, les 
Arcades

70 ans F Retraitée 
secrétariat et 
BTP

Seule Promenade Toutes les 
semaines

Forêt de 
Castillon & 
Saint-Blaise

n°18
Istres 35 et 8 

ans
2F Responsable 

de boulan-
gerie

Famille, 
avec sa 
fille

Promenade Tous les 
2-3 jours

n°19
Port-de-
Bouc 
Martigues

40 et 50 
ans

2F Aide soi-
gnante et 
infirmière

Groupe, 2 
amies

Promenade 
de leurs 
chiens

Tous les 
2-3 jours

n°20
Port-de-
Bouc

65 et 45 
ans

2H Retraité et 
chargé de 
projet

Groupe, 2 
amis

Promenade 
de leurs 
chiens

Tous les 
jours

n°21 Martigues 65 ans H Retraité de 
Total

Seul Marche Tous les 
jours

n°22 Istres 28 ans H Chimiste 
résine Epoxy

Seul Randonnée Première 
fois


